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LIGEIRINHO
Recado da Comunidade 

Ao pesquisar no GOOGLE encontramos que o candidato Pablo 
Marçal (PRTB), que concorre à Prefeitura de São Paulo, omitiu uma 
empresa e reduziu em pelo menos R$ 22 milhões o valor de seu 
patrimônio em sua declaração de bens à Justiça Eleitoral. Exclusivo. 
Eleições 2024. Manchete: Marçal omite empresa e mais de R$ 22 mi 
em declaração de bens ao TSE. Por: Rafael Neves Do UOL, em São 
Paulo - 13/08/2024 05h30

O que aconteceu?
A declaração de Marçal ao TSE indica que ele omitiu pelo menos 

uma empresa e declarou outras duas por valores abaixo dos 
registrados na Receita Federal. Na declaração, feita na última 
quarta (7/8), Marçal informou ter um patrimônio de R$ 193,5 
milhões, mas o total real, se forem adicionadas as omissões, seria 
superior a R$ 215 milhões.
Foi “UM ERRO SIMPLES, COISA DE CONTADOR”, disse Marçal à 
colunista do UOL Raquel Landim. Segundo o candidato, sua equipe de 
advogados está preparando a REVISÃO dos números para o TSE 
(Tribunal Superior Eleitoral) e informa que “TRATOU-SE DE UM 
ERRO DE DIGITAÇÃO”. A campanha afirma que ainda está dentro 
do período legal para retificações. O UOL pediu esclarecimentos à 
campanha do candidato na última sexta-feira (9).

A PRÁTICA É ILEGAL. A resolução do TSE sobre declaração 
de patrimônio de candidatos, atualizada pela última vez em 2021, 
determina que o registro da candidatura deve listar os bens conforme 
“seu valor declarado à Receita Federal”. As empresas Marçal 
Participações e Marçal Holding foram declaradas ao TSE com valores 
abaixo do informado à Receita. 

Marçal controla ainda outras 13 empresas que não constam da 
lista entregue ao TSE, mas não precisa declará-las. Isso porque ele é 
registrado apenas como administrador dessas empresas, que estão no 
nome das holdings dele.

Juntas, as OMISSÕES ao TSE somam R$ 22,22 milhões. 
Além de reduzir os valores declarados da Marçal Participações e da 
Marçal Holding, que abrigam outras companhias sob controle de 
Marçal, o candidato não declarou pelo menos uma empresa da qual é 
sócio: a Flat Participações, que atua no ramo imobiliário.

Divergências nos valores declarados.
Marçal Holding: o empresário informou ao TSE que a empresa 

vale R$ 500 mil e ele detém 50%, ou seja, R$ 250 mil. No entanto, 
em setembro de 2023 ele registrou na Receita um capital social de 
R$ 39.743.183, e que sua cota de 50% seria de R$ 19.871.592. A 
OMISSÃO, portanto, seria de R$ 19.621.592 à Justiça Eleitoral.

Marçal Participações: ao TSE, o empresário declarou que a 
empresa vale R$ 500 mil e que ele detém 90%, ou seja, R$ 450 mil. 
Em outubro de 2023, porém, ele informou à Receita um capital social 
de R$ 2.839.417, e que sua cota de 90% equivale a R$ 2.555.475. Ou 
seja, ele teria OMITIDO R$ 2.105.475.

Flat Participações: empresa foi criada em março de 2023, com 
capital de R$ 1 milhão, e tem como sócios Marçal e a esposa dele, 
Ana Carolina de Carvalho Marçal — que também é sócia da Marçal 
Participações e da Marçal Holding. O candidato detém 50% das cotas 
dessa empresa, o que equivale a R$ 500 mil que não foram informados 
ao TSE.

OMISSÃO pode configurar CRIME eleitoral?
A omissão de bens no registro ao TSE configura, em tese, 

o CRIME DE DECLARAÇÃO FALSA, prevista no Código Eleitoral. 
A jurisprudência do tribunal, no entanto, só prevê punição em 
casos de potencial lesivo, ou seja, se a OMISSÃO SIGNIFICAR 
ALGUM DESEQUILÍBRIO OU OUTRO PREJUÍZO À DISPUTA 
ELEITORAL.

No caso de Marçal, o alto valor das omissões pode resultar 
em uma interpretação rigorosa do TSE. Para o advogado 
Fernando Neisser, especialista em Direito Eleitoral e membro fundador 
da Abradep (Academia Brasileira de Direito Eleitoral e Político), é 
possível que uma situação como a de Marçal seja vista como 
FALSIDADE IDEOLÓGICA.

Dentro dessa perspectiva parece possível afirmar que as 
omissões são graves e podem, ao menos em tese, configurar 
o crime eleitoral do art. 350 do Código Eleitoral, a FALSIDADE 
IDEOLÓGICA PARA FINS ELEITORAIS.
Fernando Neisser, professor de direito eleitoral da FGV-SP e membro 
da Abradep.
https://noticias.uol.com.br/eleicoes/2024/08/13/declaracao-
patrimonio-pablo-marcal-justica-eleitoral-junta-comercial.htm  

OMISSÃO - Se em São Paulo pode ter suposta omissão de bens e 
falsidade ideológica, no Sul do país, em SC, no baixo Vale do Rio do 
Peixe um chama atenção.

Na sua primeira eleição para o cargo majoritário não consta 
bens declarados, na segunda era de em torno de R$ 400 mil, 
na terceira gira em R$ 261 mil e agora R$ 139. Estranho ter 
diminuído seus bens e capitais em geral, sendo que foi eleito para 
duas funções, também ocupou cargo público bem remunerado.  

Se não esta mais nos cargos eletivos e nem de confiança, atividades 
que desenvolve dizem que dá lucro e jamais prejuízo, não podendo 
talvez caracterizar riqueza ilícita, mas como tudo, ou quase tudo, ou 
nem sempre, deve ser comprovado ganho e se formação de capital é 
compatível ao que recebeu de vencimentos dentro da transparência 
sem precisar, lavar ou não dinheiro.  

Se caso desfez de bens ou perdeu, não é o caso, porém, é estranho 
um terreno que valia mais ou menos uns R$ 151 mil há anos, há 12 
anos declarou casa construída em cima do imóvel no valor de uns 
R$ 57 mil e agora, mais de uma década depois a mesma casa pelo 
mesmo valor, sendo ela com mais de um piso. Quem quer comprar 
a casa por este valor? A qual deve valer peto ou mais de um milhão 
de reais.

Seria FALSIDADE IDEOLÓGICA PARA FINS ELEITORAIS???
Na questão dos outros, procura justiça para apurar qualquer 

suspeita e a sua declaração e formação de capital será que vai passar 
em branco? Como que no início de sua jornada política o capital e bens 
era maior, depois foi diminuindo até menos da metade do que tinha 
declarado. Se é supostamente dinheirista, não tem como diminuir 
tanto seu capital, prova disto, tentou cobrar do poder público certo 
“serviço prestado”, mas não logrou êxito.   

Candidato que seja honesto não pode omitir Tal omissão bens, 
ao fazer declaração falsa, o que pode caracterizar potencial lesivo 
significando algum desequilíbrio ou prejuízo à disputa eleitoral. 

Como uns e outros não tem atestado de pobreza, e sim, são 
abonados fingindo de miseráveis, destaca-se isto: caso tenha 
enriquecimento ilícito, sendo um acréscimo ao patrimônio pessoal em 
tão pouco tempo sem justa causa ou declaração ao órgão competente 
(exemplo: Fisco), decorrente por fins de uso ilícito ou por através do 
tráfico de influência, deve ser apurado. GOOGLE
Na página DivulgaCandContas no Portal do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) permite a qualquer interessado consultar as declarações 
de bens apresentadas por aqueles que disputam as Eleições.

No DivulgaCandContas, cada candidata e candidato tem sua própria 
página dentro do sistema. Para pesquisar o patrimônio, basta escolher a 
região e selecionar o cargo e o nome no campo de pesquisa para obter as 
informações. O botão “Lista de Bens Declarados” está localizado à esquerda, 
na cor azul, logo abaixo da foto.

Nas declarações constam bens em nome próprio, como casas, 
apartamentos, chácaras, fazendas, carros e motos. Além disso, os políticos 
também precisam declarar os valores de participações em empresas, 
negócios próprios, saldos em contas-correntes, poupanças, ações em bolsa 
e outras aplicações.

Por meio da consulta é possível conferir também a evolução patrimonial 
daqueles que já ocupam cargos públicos e tentam a reeleição. Basta 
comparar com as declarações de bens em eleições anteriores.

Neste caso não teve evolução patrimonial, e sim, perdas 
significativas e bem avaliado abaixo do normal. 
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É lei: SC terá cadastro de 
cuidadores de animais 
abandonados

O trabalho de acolhimento de animais abandonados ou em situação 
de risco, desempenhado não apenas por entidades, mas também por 
protetores independentes, envolve resgatar esses animais, cuidar 
deles e, em muitos casos, direcionar para o processo de adoção. Às 
vezes, essa é a única chance que os bichinhos têm de sobreviver, 
receber os cuidados necessários e viver com dignidade, carinho e 
amor para que não sejam abandonados ou maltratados novamente.

Apoiar esses cuidadores é o propósito da Lei estadual 19.036/2024, 
de autoria da deputada Paulinha (Podemos). A norma cria o cadastro 
estadual de protetores e cuidadores individuais de animais em situação 
de abandono ou risco. A iniciativa é de origem parlamentar, foi 
aprovada pela Assembleia Legislativa e sancionada pelo governador.

A lei contempla pessoas físicas ou jurídicas que façam acolhimento 
e procedimentos necessários para garantir aos animais saúde, 
integridade física e psicológica, e deixá-los aptos para o processo de 
adoção responsável.

Para fazer parte do cadastro, além de fornecer os dados pessoais, 
também será necessário uma carta de recomendação de duas 
testemunhas que atestem a dedicação com os animais abandonados.

Os protetores cadastrados terão prioridade em programas estaduais 
de castração, vacinação e atendimento emergencial. A lei também 
diz que os locais de acolhimento dos animais sejam inspecionados 
regularmente para garantir boas condições e evitar maus-tratos. 
Ainda incentiva a adoção responsável, criando um sistema organizado 
e efi ciente para proteção animal.

Dia do Consumidor
Foi sancionada também a Lei 19.034/2024, de autoria do 

deputado Napoleão Bernardes (PSD), que institui 15 de março como 
o Dia do Consumidor e do Contribuinte. A data tem por objetivo 
difundir os direitos e deveres dos benefi ciários, em simultaneidade, 
compatibilizando as ações, atividades e políticas empreendidas na 
defesa do consumidor e do contribuinte.

Daniela Legas
AGÊNCIA AL

A lei contempla pessoas físicas ou jurídicas que façam acolhimento e 
procedimentos necessários para garantir saúde aos animais. FOTO: 

AgênciaAL

Tinsul Tintas certifi cada 
pelo ISO 9001

A Tinsul Tintas tem o orgulho de anunciar que agora é uma 
empresa certifi cada pelo ISO 9001! 

Essa conquista refl ete nosso compromisso com a qualidade e a 
excelência em todos os nossos produtos e serviços. Agradecemos a 
todos que contribuíram para essa jornada e continuaremos a trabalhar 

para oferecer o melhor para nossos clientes. 
#ISO9001 #Qualidade #TinsulTintas #Excelência
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Governador acompanha envio de 
bombeiros militares catarinenses 
para combater incêndios no Mato 
Grosso do Sul

O governador de Santa Catarina, Jorginho Mello, determinou o 
envio de 20 bombeiros militares para apoiar o combate aos incêndios 
florestais que atingem o Mato Grosso do Sul. Os profissionais foram 
mobilizados para atuar nas cidades de Corumbá, Miranda e Aquidauana, 
áreas severamente afetadas pelas chamas. Na manhã desta quarta-
feira (28), o governador acompanhou a saída do comboio em um ato 
que foi realizado no Centro Administrativo do Governo do Estado.

“Estamos mandando essa equipe porque a situação por lá é 
preocupante. Estamos mandando nossos melhores homens com 
expertise nesse tipo de trabalho que é o combate a incêndios. Nossos 
bombeiros estão indo pra ficar o tempo que for necessário. Além dos 
profissionais, estamos mandando maquinários e veículos para esse 

auxílio”, disse o governador.
A missão denominada “Operação Pantanal”, 

tem previsão de duração de aproximadamente 
15 dias, podendo contar com o revezamento 
de equipes, caso necessário, para garantir a 
continuidade das operações e a segurança 
dos bombeiros envolvidos. Esta ação 
demonstra a solidariedade e o compromisso 
de Santa Catarina em apoiar outros estados 
em momentos de crise.

Segundo o subcomandante-geral do 
CBMSC, coronel Jefferson de Souza, a 
equipe enviada é especializada em combate 
a incêndios florestais. “São 20 profissionais 
todos especializados em combate a 

incêndios. Estamos encaminhando também 
ferramentas e outros equipamentos que são 
usados especificamente em incêndios. Não 
é a primeira oportunidade que mandamos 
bombeiros catarinenses para o Mato Grosso 
do Sul, nossos profissionais já trabalharam na 
região do Pantanal mato-grossense em 2020 
e 2021 também no combate a incêndios em 
vegetação”, acrescentou o subcomandante-
geral do CBMSC, coronel Jefferson de Souza.

Além dos bombeiros, o grupo conta com 
seis caminhonetes 4×4 e equipamentos 
especializados, como motobombas com 
reservatório de água, abafadores, sopradores, 
rádios de comunicação, e retardantes 

químicos.
Os incêndios florestais no Mato Grosso do 

Sul têm causado sérios danos à fauna e flora 
da região, exigindo esforços coordenados e 
especializados para controlar as chamas e 
mitigar os impactos. A presença dos bombeiros 
catarinenses será fundamental para reforçar 
as ações de combate, atuando lado a lado 
com as equipes locais.

Fotos: Eduardo Valente/Secom
Escrito por:
Osvaldo Sagaz | Secom
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Juiz do TJDFT ministra palestra e oficinas em eventos do 
curso de Direito da Unoesc Joaçaba

O curso de Direito da Unoesc Joaçaba 
promoveu, na quinta (22) e sexta-feira (23), 
duas atividades de extensão com a presença 
do professor Doutor Daniel Carnacchioni, juiz 
de Direito do Tribunal de Justiça do Distrito 
Federal e Territórios (TJDFT) e autor de diversos 
livros de Direito Civil. Os eventos, no campus 1, 
marcaram o início do segundo semestre de 2024 
e reuniram professores, estudantes, diplomados e 
profissionais da área.

Na noite de quinta-feira (22), no Auditório 
Afonso Dresch, o magistrado explanou sobre 
o tema “O Direito Civil contemporâneo e as 
necessárias conexões”. Na manhã e tarde de sexta-
feira (23), no Auditório Jurídico, ele conduziu duas 

oficinas de prática jurídica: “Ação Indenizatória” e 
Recurso (Apelação)”.

— O objetivo foi mostrar uma nova forma de 
reflexão, em especial, do Direito Civil. Ou seja, uma 
metodologia de aprendizagem onde analisamos 
os institutos de Direito Civil por associação e 
não de forma fragmentada. Isso permite uma 
visão estratégica em situações da vida prática — 
enalteceu o palestrante.

Conforme a coordenadora do curso de Direito 
da Unoesc Joaçaba, professora Magda Cristiane 
Detsch da Silva, as atividades abordaram a 
necessidade de formação jurídica que equilibre 
teoria e prática, preparando os estudantes para os 
desafios reais da advocacia e do sistema judiciário. 

Eles tiveram a oportunidade de adquirir não 
apenas conhecimento teórico, mas habilidades 
essenciais para a carreira profissional.

— Contamos com a vasta experiência 
e o conhecimento do professor Doutor 
Daniel Carnacchioni, que, com enfoque 
na interdisciplinaridade e nas tendências 
contemporâneas do Direito Civil e do Processo 
Civil, garantiu uma formação abrangente e 
atualizada. Uma iniciativa importante do curso, 
contribuindo para a promoção da justiça na 
sociedade — ressaltou a coordenadora.

Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc
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impensáveis. O conceito de autoria também é 
questionado, já que muitos desses trabalhos 
são colaborativos e envolvem a participação 
direta do público.

Ademais disso, o uso de algoritmos 
e inteligência artificial na criação artística 
levanta questões sobre a natureza da 
criatividade e da subjetividade na arte. O 
trabalho de artistas que utilizam IA, como 
o coletivo Obvious, que criou o famoso 
retrato “Edmond de Belamy”, vendido em 
leilão por uma quantia significativa, ilustra 
como a tecnologia pode não apenas auxiliar, 
mas também desafiar a figura do artista 
tradicional. A partir desse ponto, surgem 
debates sobre a originalidade e o papel do ser 
humano na criação artística, questionando 
se a arte gerada por máquinas pode ser 
considerada arte na essência.

Entretanto, essa estreita relação entre arte e tecnologia na pós-modernidade 
não é isenta de críticas. Alguns argumentam que a dependência da tecnologia pode 
desumanizar a arte, transformando-a em um produto frio e sem alma. Outros veem 
na tecnologia uma forma de alienação, onde o fascínio pelos gadgets e pelas novas 
mídias pode levar a um distanciamento das questões humanas fundamentais que a 
arte tradicionalmente aborda.

Conquanto as críticas, configura-se inegável que a tecnologia proporciona uma 
ampliação sem precedentes das possibilidades criativas. Na Pós-Modernidade, a arte 
se expande para além dos museus e galerias, infiltrando-se no cotidiano através de 
dispositivos móveis, redes sociais e plataformas digitais. A arte, portanto, torna-se 
mais acessível e interativa, refletindo as dinâmicas de um mundo cada vez mais 
interconectado e digitalizado.

À guisa de conclusão, a relação entre arte e tecnologia na pós-modernidade 
é complexa e multifacetada. Se, por um lado, a tecnologia desafia as noções 
tradicionais de arte, por outro, ela oferece novas ferramentas e linguagens para 
expressar as angústias, dilemas e esperanças do ser humano no século XXI. 

Por final, nesse sentido, a arte pós-moderna, ao integrar a tecnologia, não 
apenas reflete as transformações da sociedade contemporânea, mas também 
contribui para moldar o futuro da cultura e da própria condição antrópica.

O ÚLTIMO LIVRO DE QUINTANA
Por Luiz Carlos Amorim - Escritor, editor e revisor, cadeira 19 na 
Academia SulBrasileira de Letras, Fundador e presidente do Grupo 
Literário A ILHA, com 44 anos de trajetória. https://luizcarlosamorim.
blogspot.com/

Uma preciosidade, o último livro de Mario 
Quintana, “Água”, foi escrito em 1994, ano da 
sua morte, portanto reúne os últimos poemos 
escritos pela poeta Passarinho, e foi publicado 
em 2001 pela editora Artes e Ofícios, de Porto 
Alegre.

Trata-se de uma edição thlingue (português, 
inglês e espanhol) de poemas sobre lugares

Importantes do Brasil.
Mas existe um livro dele publicado ainda 

mais tarde. Nas minhas andanças por bibliotecas 
escolares, guiado pela professora Mariza, encontrei um livro de Quintana 
de 2007, que eu ainda não conhecia. Falo de “Só Meu”, livro organizado 
por Helena Quintana, que selecionou poemas e trechos da obra do poeta, 
colocando ao alcance do público infantil o universo lírico de Quintana.

Nessa obra Estão poemas, trechos de prosa e de poemas dos livros 
“Melhores poemas de Mário Quintana”, “Apontamentos de História Natural”, 
“Preparativos de Viagem” e Baú de Espantos”.

O livro, da editora Global, faz parte do acervo do Programa Nacional 
Biblioteca da Escola 2010. As ilustrações são de Orlando e a apresentação 
do livro é primorosa. E tem o diferencial de trazer espaços, nas páginas, 
paralelamente

aos textos e aos desenhos já existentes, para que os leitores coloquem 
a sua forma particular à interpretação da obra, como queria o autor: “Os 
livros de poemas devem ter margens largas e muitas páginas em branco 
e suficientes claros nas páginas impressas, para que as crianças possam 
enchê-los de desenhos - gatos, homens, aviões, casas, chaminés, árvores, 
luas, pontes, automóveis, cachorros, cavalos, bois, tranças, estrelas - que 
passarão, também, a fazer parte dos poemas…”

Grande descoberta, feliz descoberta de Quintana, grande Quintana. 
Olhem como

“O poeta começa o dia: Eu sei me teleportar: estou agora / em um 
Mercado Estelar… e olha! / Acabo de trocar / - em meio aos ruídos da rua 
/ alheio aos risos da rua / todas as jubas do Sol / por uma trança da Lua!” 
Não é fantástico? É

Quintana, só pode ser ele!

INPE e o Plano do Clima
Mario Eugenio Saturno (https://www.facebook.com/Mario.Eugenio.
Saturno ) é Tecnologista Sênior do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (INPE) e congregado mariano 
 

Passei as últimas décadas testemunhando meus 
colegas do INPE alertando a pátria sobre os efeitos 
nefastos das mudanças do clima. Um estudo recente 
do INPE mostra como o clima já mudou no Brasil nas 
últimas décadas. 

Nas últimas três décadas, a região sul do Brasil 
e parte dos estados de São Paulo e Mato Grosso 
do Sul apresentaram um aumento de até 30% na 
precipitação média anual, de 1.500 mm para 1.660 
mm, enquanto áreas do interior do Nordeste e norte 
do Sudeste experimentam redução dos volumes, com 
o valor médio da precipitação acumulada de 1.210 
mm baixando para 1.030 mm no período de 2011-
2020. Áreas do interior do Nordeste até o Sudeste e 
no Brasil central registraram reduções com variações 
negativas entre -10% e -40%. 

Essas alterações repercutem na ocorrência de extremos climáticos que 
são estabelecidos por dois indicadores: (1) dias consecutivos secos (CDD) e (2) 
precipitação máxima em 5 dias (RX5day).  Neste estudo elaborado pelo INPE, a 
pedido do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI), sobre as mudanças 
observadas no clima no país nos últimos 60 anos, subsidiam a elaboração do Plano 
Clima do governo federal e são fundamentais para a formulação de estratégias 
eficazes de adaptação às mudanças climáticas e podem auxiliar nas estratégias de 
desenvolvimento local, estadual e regional. 

Observar dados de tendência de longo prazo é crucial porque permite identificar 
padrões e mudanças graduais no clima, que muitas vezes são sutis em curtos 
períodos de tempo. Isso é especialmente importante em um contexto de mudança 
climática, em que as alterações nas precipitações podem ter impactos profundos em 
setores estratégicos da sociedade, como a agricultura e os recursos hídricos. 

Cada região possui uma especificidade climática, influenciada por diversos 
fatores além dos sistemas meteorológicos. Altitude, latitude, vegetação, relevo e 
proximidade com corpos d’água desempenham papéis cruciais na configuração do 
clima local. 

A análise efetuada para todo o território brasileiro considerou o período de 1961 
a 2020, considerando os primeiros 30 anos como período de referência. As décadas 
subsequentes foram segmentadas em três períodos: 1991-2000, 2001-2010 e 2011-
2020. 

O aumento de precipitação não é um evento isolado, mas parte de uma 
tendência mais ampla observada nas últimas décadas, especialmente na região Sul 
do país. Aumentos na frequência e intensidade desses eventos extremos, como o 
que estamos vendo agora, exigem uma reavaliação das estratégias de adaptação. 

A diminuição das chuvas no Norte e Nordeste pode resultar em períodos cada 
vez mais prolongados de seca, o que afeta diretamente a disponibilidade de água 
para consumo humano, agricultura e atividades industriais, podendo levar à escassez 
de alimentos e à perda de renda para os agricultores locais. 

A escassez de água pode desencadear conflitos pelo acesso dos recursos 
hídricos, aumento das desigualdades sociais e econômicas e gerar problemas de 
saúde pública, como aumento de incidência de doenças relacionadas ao acesso 
limitado à água potável. 

06

ARTE E TECNOLOGIA NA PÓS-MODERNIDADE
Prof. Dr. Adelcio Machado dos Santos                                                                     

Crítico de Arte 
Isagogicamente, a Pós-Modernidade, enquanto período cultural e filosófico que 

se seguiu à modernidade, trouxe consigo uma série de transformações profundas 
nas esferas social, econômica e, especialmente, nas manifestações artísticas. 
Uma das características mais marcantes desse período é a interseção entre arte e 
tecnologia, que não apenas redefine a produção artística, mas também questiona 
os limites do que entendemos por “arte”.

Outrossim, a arte na Pós-Modernidade se distingue por seu caráter fragmentado 
e pluralista, o que reflete a própria natureza desse período. As grandes narrativas 
da modernidade, que buscavam uma verdade universal e uma forma de arte que 
transcendesse o tempo e o espaço, são substituídas por uma multiplicidade de 
discursos, estilos e formas de expressão. Nesse contexto, a tecnologia emerge 
não apenas como uma ferramenta, mas como um elemento intrínseco ao processo 
criativo.

Destarte, com o advento das tecnologias digitais, a arte se reinventa e passa 
a explorar novas possibilidades expressivas. A fotografia, o cinema, e, mais 
recentemente, as mídias digitais e a internet, abriram caminho para experimentações 
que desafiam as noções tradicionais de originalidade e autenticidade. Obras que 
integram vídeo, som, interatividade e simulações digitais tornam-se corriqueiras, 
evidenciando uma ruptura com o suporte tradicional e sugerindo novas formas de 
percepção estética.

Artistas como Nam June Paik, conhecido por suas instalações de vídeo, e Cindy 
Sherman, que utilizou a fotografia para questionar identidades e estereótipos, 
exemplificam como a tecnologia se tornou central na produção artística pós-
moderna. A obra de Paik, por exemplo, não poderia existir sem a televisão, o vídeo 
e outros dispositivos eletrônicos que ele manipulava para criar uma linguagem 
artística própria. Da mesma forma, a fotografia de Sherman, que inicialmente 
utilizava recursos analógicos, evoluiu para incorporar técnicas digitais, ampliando as 
possibilidades de sua crítica social e cultural.

A internet, em particular, desempenha um papel revolucionário ao democratizar 
o acesso à arte e possibilitar novas formas de produção e distribuição. Surgem novas 
categorias de arte, como a net art, que se utiliza da rede mundial de computadores 
como plataforma de criação e exposição. Nessa modalidade, as fronteiras entre 
o artista e o espectador são borradas, permitindo interações que antes eram 
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A ditadura capitalista 
fantasiada de liberdade!
Prof. Evandro Ricardo Guindani
Universidade Federal do Pampa - Unipampa

É engraçado como muitos 
gritam nas redes sociais contra 
o comunismo que nem mais 
existe, e não conseguem olhar 
para a própria realidade, na 
frente de seu nariz. 

Na sociedade capitalista onde 
vivemos, dependendo da família 
e do lugar onde nascemos, já 
estamos fortemente destinados 
a termos um determinado 
percurso de vida. Não há muitas 
escolhas, não há liberdade e 
principalmente não há igualdade 
de oportunidades...

Você acredita que ao nascer 
numa família pobre, sem 
sobrenome famoso,  morador 
de um casebre, num bairro 
periférico, você tem as mesmas 
oportunidades de alguem que 
herda um sobrenome conhecido na sua cidade? Você ainda 
acredita em conto de fadas?

Então! Este é o primeiro sintoma do sistema ditatorial que 
você vive, a ditadura do sobrenome. Quem herda um sobrenome 
famoso, geralmente herda terras, dinheiro, bens e principalmente 
a garantia de poder estudar sem precisar trabalhar. E você não 
tem escolha meu amigo, você tem que aceitar essa desigualdade. 
Se você reclamar, esbravejar, vão te chamar de vagabundo e 
comunista. 

E aqui surge a ideologia dessa ditadura capitalista. Eles vão 
querer te convencer de que os ricos trabalharam duro para ter 
aquilo, então “vá trabalhar vagabundo” ! É isso que vão dizer 
pra você. A elite capitalista que conduz essa ditadura jamais vai 
admitir que teve privilégios, sempre vai dizer que fez sacrifício. 

E é engraçado pois meu pai sempre fez muito sacrifício, 
trabalhou duro desde jovem, nunca gastou dinheiro em nenhum 
vício, e hoje tem apenas uma casa e um carro popular sempre 
financiado. Não ficou rico, estranho não é? Por isso que a ditadura 
capitalista procura te manter iludido, ela não explica direitinho as 
coisas, ela se mantém de crenças, de venda de sonhos e ilusões, 
sempre direcionados ao futuro... 

Então você é convencido a trabalhar duro, em dois, três 
empregos, para depois se aposentar e ter um conforto. Você 
aposenta e agora tem que ajudar filhos e netos pois a situação 
está cada vez mais dificil. A ditadura capitalista sempre te ilude 
que amanhã será melhor do que hoje, para que você aguente 
o fardo do presente sem reclamar. Você joga na loteria, você 
faz uma aposta aqui outra ali, compra uma rifa, frequenta sua 
igreja, sempre acreditando que tudo vai melhorar...

Você não tem escolha meu amigo, você nasceu numa 
ditadura, poucos conseguem sair quando são ajudados de 
alguma forma por alguem. Conheci uma pessoa pobre que foi 
empregada doméstica de um rico, teve ajuda para estudar e 
conseguiu mudar de vida. A ideologia capitalista usa a história 
dessa empregada doméstica pra te iludir e dizer que se lutar 
você consegue também. Mentira!  Não se iluda! 

Que possamos lutar pelo fim da ditadura capitalista, por 
políticas públicas de distribuição de renda, de terras e de 
privilégios herdados com o sobrenome. Temos que substituir  a 
ditadura capitalista pela ditadura da igualdade de oportunidades 
e justiça social!

07
QUAL O VALOR DO PASSADO? 

Professor Me. Ciro José Toaldo 

Casa Amarela de Capinzal SC
 Seguidamente tenho sonhos com meus avós, pois em vida contavam 

histórias de minha Terra Natal. Entretanto, na atual sociedade não se valoriza 
as suas raízes. Nela, tudo relacionado ao ‘velho’ é descartável, sem valor e 
deve ser tirado de cenário! 

 Os leitores assíduos sabem dos vários artigos escritos a respeito de 
valorizar e preservar patrimônios históricos, sobretudo de Capinzal (SC)! 
Um dos últimos foi sobre a Caixa de Água que subsiste ao tempo junto 
da antiga e desativa estação ferroviária, ambas em completo abandono. O 
descaso pela ‘cultura em relação à preservação do passado’ e, pela alienação 
embriagadora e alucinógena pelo “novo/moderno” atrelado à alta tecnologia, 
torna-se assustador e varre a história de nossos heroicos desbravadores. 

 Desculpe as áreas da engenharia, mas não posso ficar calado frente à 
mentalidade que há no país quanto aos símbolos que remontam ao passado 
histórico! Não é ser contra progresso ou evolução, apenas busco defender 
equilíbrio, ou seja, passado e presente devem ter espaços. Como exemplo, 
há o fantástico centro de Curitiba (PR), nas construções de seus imponentes 
edifícios não derrubaram as centenárias araucárias. Essa perspicácia da 
engenharia moderna trouxe beleza e encantamento, pois a robustez do 
verde contracena entre os arranha-céus. 

 O escritor Vitor Almeida (in memoriam) escreveu um livro denominado 
‘Rio Capinzal, a epopeia de um povo’, com o qual meu saudoso pai me 
presenteou e, nesta obra o autor destaca, com fotos, os primeiros casarios 
construídos no então Rio Capinzal, ainda não era um município.  

 Na semana que passou, acompanhando reportagens pela internet 
deste jornal, encontrei a notícia de um dos casarios histórico do centro de 
Capinzal que deverá ser demolido para construção de um prédio. Trata-se 
da bela casa de alvenaria da década de 40, situada na Rua XV de novembro, 
esquina com a Rua Dom Vicente Gramazio. Ela é conhecida atualmente 
como ‘Casa Amarela’. Vitor Almeida menciona essa casa em seu livro, na 
página 41, a imagem é 051, afirmando que sua construção se destinou para 
ser um misto de estabelecimento comercial e residencial, de propriedade 
do empresário Antônio Zortéa Primo, posteriormente transacionado com 
Sebastião Rodrigues de Almeida. 

 Essa casa fez parte de minha infância e adolescência, meu primo 
Laércio Toaldo lembrou-me que nela residia ‘Tio Basto’ e ‘Dona Leonilda’, 
além de ter sido um patrimônio do Doutor Hilário e de Dona Gracinha 
Zortéa, aliás, mais acima desta ‘Casa Amarela, encontra-se outra residência 
fascinante, era de propriedade de Doutor Hilário, cujos filhos Fernando e 
Betânia eram meus colegas de escola. 

 Nem tudo que é antigo em Capinzal está sendo demolido, cito o 
esforço e coragem feita para restaurar o Ateneu Clube. Destaco e parabenizo 
toda a diretoria desta entidade histórica deste munícipio, especialmente 
Marius Farina que fez a coordenação deste trabalho de reconstrução do 
Ateneu Clube. 

 Ações como a feita pelo Ateneu Clube deveriam ter maior valor, 
incentivo e receber as congratulações da comunidade, pois quando há 
resgate do passado da coletividade, não apenas será guardada a história, 
mas será preservada a energia e a vigorosidade de nossos ancestrais. Por 
isso, desde os tempos dos romanos, a mais de dois mil anos é atualíssima 
a citação: “Povo que não preserva a memória de seu passado e de seus 
ancestrais, torna-se um povo morto”.    

 Acordemos enquanto temos em nosso meio as raízes e os patrimônios 
culturais dos antepassados, sobretudo daqueles mais significativos! 

Enfim, responda: qual o valor do passado? 
Até o próximo! 
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Coocam reforça sustentabilidade no Programa Campo Limpo
A iniciativa promove o descarte correto de embalagens de defensivos agrícolas, contribuindo para a preservação 
ambiental e segurança no campo.

A Cooperativa Agropecuária Camponovense 
(Coocam) se prepara para realizar a edição 2024, 
do tradicional Programa Campo Limpo, com datas 
marcadas para o dia 29 de agosto em Barracão (RS), 6 
de setembro em Curitibanos (SC) e 12 de setembro em 
Lebon Régis (SC). Este programa anual visa incentivar e 
facilitar o descarte adequado de embalagens vazias de 
defensivos agrícolas, promovendo a sustentabilidade 
no campo.

A iniciativa tem se mostrado fundamental para 
a preservação ambiental e segurança no manejo de 
produtos químicos, garantindo que toneladas de 
vasilhames sejam recolhidos e encaminhados para 
o destino correto. Em 2023, mais de oito mil quilos 
de embalagens foram recolhidos e enviados para a 
Central da Associação das Revendas de Agrotóxicos da 
região de Campos Novos (Ararcam), onde são tratadas 
de forma segura e adequada.

A engenheira agrônoma Kalinka Françoise, gerente 
administrativa e coordenadora do programa na Coocam, 
destaca a importância da ação: “O Programa Campo 
Limpo nos permite atuar como facilitadores de boas 
práticas no campo, reforçando nosso compromisso com 
a sustentabilidade e a preservação do meio ambiente.” 
Ela acrescenta que a cooperativa não apenas recebe 
as embalagens, mas também realiza toda a logística de 
transporte até a Unidade de Recebimento da Ararcam.

A engenheira agrônoma também ressalta a 
importância do uso correto de Equipamentos de 
Proteção Individual (EPIs) durante o manuseio e 
descarte das embalagens, como luvas, calçados 
apropriados, roupa protetora e máscara. “O cuidado 
com a segurança em todas as fases do processo é 
essencial para garantir a saúde dos produtores e a 
preservação do meio ambiente”, afirma Kalinka.

A logística reversa de embalagens vazias 
de defensivos químicos é uma responsabilidade 

compartilhada entre todos os elos da cadeia produtiva, e 
a Coocam se posiciona como uma importante facilitadora 
nesse processo, reafirmando seu compromisso com 
a sustentabilidade e a responsabilidade ambiental. 
“Acreditamos que a colaboração entre produtores, 
cooperativas e centrais de recebimento é fundamental 
para alcançar resultados satisfatórios e garantir práticas 
agrícolas sustentáveis”, reforça Kalinka.

Além do recolhimento, o Programa Campo Limpo 
enfatiza a importância de realizar, nas propriedades 
rurais, a tríplice lavagem das embalagens vazias e a 

separação correta das tampas e vasilhames. Esse 
processo é essencial para garantir que os resíduos 
de defensivos agrícolas sejam totalmente eliminados, 
minimizando os riscos de contaminação ao meio 
ambiente e à saúde humana. A correta separação das 
tampas facilita o processo de reciclagem, garantindo 
que cada material seja tratado de forma adequada. 
A Coocam reforça que esses cuidados são passos 
fundamentais para assegurar a segurança no campo e 
a eficácia da logística reversa.
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Governador inaugura Sistema de Esgotamento Sanitário da Casan que amplia 
acesso ao saneamento básico em Ipira e Piratuba

Um importante polo turístico no Oeste 
catarinense, conhecido como a terra das águas 
termais, avança em mais qualidade de vida aos 
moradores. Isso porque, passa a contar com 
Sistema de Esgotamento Sanitário (SES) de Ipira-
Piratuba, beneficiando os dois municípios. O 
evento de inauguração aconteceu neste sábado, 
17, na Estação de Tratamento de Esgoto (ETE) em 
Piratuba, com a presença do governador Jorginho 
Mello e do presidente da CASAN (Companhia 
Catarinense de Águas e Saneamento), Edson 
Moritz.

“O Estado de Santa Catarina nunca levou a 
sério o saneamento básico e pra nós melhorar 
esse indicador é um compromisso, uma missão. 

A exemplo do que nós estamos fazendo hoje 
aqui em Piratuba e Ipira. A região aqui é 
eminentemente turística, e isso faz a diferença. 
Eles já recebem aqui 700 mil pessoas por ano e 
como é que não tem saneamento básico? Não 
pode ser assim. Então nós estamos fazendo com 
que a Casan possa, em parceria com o Governo, 
parceria com a Agência Francesa, melhorar esse 
estado de coisa que nos envergonha. A Casan tá 
fazendo o papel dela investindo em saneamento 
e água de qualidade, porque isso é vida. Isso é 
transformação, isso melhora a qualidade de vida, 
melhora a saúde pública e a gente economiza 
no gasto com a saúde quando você investe em 
saneamento básico”, disse o governador Jorginho 

Mello.
O SES Ipira-Piratuba vai atender cerca de 6 

mil moradores somando os dois municípios. A 
obra é resultado de um investimento de R$ 24,1 
milhões, uma parceria entre a Companhia com a 
Agência Francesa de Desenvolvimento (AFD). A 
CASAN instalou aproximadamente 14 km de redes 
de coleta e 3,4 km de tubulação emissária. A ETE 
terá capacidade para tratar 1,3 milhão de litros de 
esgoto por dia, beneficiando também a qualidade 
da água do Rio do Peixe.

Em Piratuba, o sistema vai coletar e tratar 
o esgoto da área do Bairro Balneário, principal 
destino turístico da cidade pelas suas águas 
termais, e parte do Centro. Já em Ipira, as regiões 
atendidas serão dos bairros do Hospital e dos 
Estudantes, além de trechos da região central.

“São duas cidades que vivem do turismo e 
estão crescendo muito, estão se desenvolvendo e é 
importante a gente ter essa estação de tratamento 
de esgoto para permitir que na verdade as pessoas 
tenham mais saúde, portanto, mais atração pra 
cá. Trata-se de uma estação muito moderna, toda 
automatizada usando uma tecnologia de ponta e 
que permite com que todo o processo que a gente 
tem aqui devolva à natureza a água 98% limpa, 
clara, cuidando do meio ambiente, cuidando da 
sustentabilidade”, explica o presidente da Casan, 
Edson Moritz.

Além do presidente da CASAN, também 
estiveram presentes o diretor de Operação 
e Expansão, Pedro Joel Horstmann, o 
Superintendente Regional do Oeste, Pery Fornari 
Filho, o chefe de Agência local, Vinícius de Bortoli, 
demais colaboradores e autoridades.
Fotos: Leo Munhoz/Secom
Escrito por: Assessoria de Comunicação Social 
CASAN
Obs: Chamada de capa da última edição, porém, 
não foi inserido dentro do jornal. 
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Invista em propaganda, pois, não adianta piscar 
no escuro se só você vê.Use O TEMPO – um 

jornal de fato na plataforma impressa, online e 
nas ferramentas de interação social.  

jornal@jornalotempo.com.br
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AMPLASC completa 27 anos 
Fundada em 26 de agosto de 1997, a Associação de Municípios do Planalto Sul de Santa 

Catarina (AMPLASC) celebra neste 2024 seus 27 anos de dedicação aos sete municípios que 
representa. Ao longo desse período, a AMPLASC desempenhou um papel fundamental e inspirador 
na promoção da colaboração entre Abdon Batista, Brunópolis, Campos Novos, Celso Ramos, 
Monte Carlo, Vargem e Zortéa, fortalecendo a união e o desenvolvimento regional.

É importante salientar que a AMPLASC foi criada para atender à necessidade dos sete municípios 
que a compõem, de obter maior representatividade política, assegurando que suas peculiaridades 
fossem reconhecidas e ouvidas pelos governos estadual e federal.

Outro fator crucial para a criação da AMPLASC foi a necessidade de fornecer apoio técnico aos 
municípios associados, muitos dos quais eram recém-emancipados ou ainda estavam em fase de 
desenvolvimento. Municípios como Brunópolis e Zortéa (emancipados em 1995), Monte Carlo e Vargem 
(1991), Abdon Batista e Celso Ramos (1989), se beneficiaram do assessoramento da AMPLASC para 
estruturar e fortalecer suas administrações.

Na AMPLASC, são realizados projetos de diversas escalas e complexidades. A associação abrange 
desde iniciativas simples, como a construção de pontos de ônibus e casas populares, até projetos 
mais complexos, como pavimentação asfáltica, estações de tratamento de água e esgoto, redes de 
distribuição e coleta de água, e edificações públicas.

Outro destaque desses 27 anos é a significativa representatividade da Associação, que se estende 

além do Planalto Sul Catarinense. A AMPLASC mantém uma presença 
ativa em entidades estaduais e nacionais, com prefeitos e prefeitas que 
participaram ou participam da FECAM, CNM, AMUSUH, CIMCATARINA, 
CISAMURES, EGEM e outras entidades.

No campo das assessorias técnicas, a associação se destaca por 
sua atuação direta em muitos dos principais projetos de engenharia dos 
municípios. Também oferece suporte e monitora o desenvolvimento 
econômico da região.

Em sua trajetória, adquiriu experiência internacional ao estabelecer 
acordos paradiplomáticos de cooperação com a região de Graneros, 
no Chile. Esse acordo foi concretizado após um extenso processo 
de aproximação entre as duas culturas, incluindo visitas mútuas e 

intercâmbios entre as cidades envolvidas.
Desde 2018, a AMPLASC está passando por um processo de 

reestruturação física e administrativa. Com o apoio dos prefeitos e 
prefeitas, foram implementadas mudanças significativas, incluindo a 
inserção de novas assessorias e a modernização da estrutura física e 
visual da entidade municipalista.

Entre 2020 e 2021, foi realizado um projeto de ampliação e 
reforma da sede, tornando-a mais moderna e funcional. Essa reforma 
proporcionou melhores condições de trabalho para a equipe de 
colaboradores e aprimorou o atendimento aos cidadãos, em resposta 
ao aumento na demanda pelos serviços prestados pela Associação.

Essas transformações consolidaram a AMPLASC como um 
verdadeiro divisor de águas no desenvolvimento socioeconômico da 
região.

Fonte: ASCOM AMPLASC
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Master Capinzal vence no Estádio da Baixada Rubra 

A Associação de Veteranos de Ponte 
Serrada foi o adversário no sábado, dia 24 
de agosto. O Master Capinzal venceu o jogo 
pelo placar de 4 a 0 com gols de Nenê, Clésio, 
Ari e Jones Margarina.

A exemplo do goleiro Deivid que fez uma 
ótima apresentação em Vacaria-RS, desta 

vez foi o goleiro Jaison que fechou o gol 
e garantiu o placar em branco de parte do 
adversário.  

O Master só volta a jogar no dia 07 de 
setembro folgando no dia 31 de agosto.
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A Studio Alpha é uma agência de 
comunicação que busca transformar 

soluções criativas em resultado.

Programa de Educação Ambiental com a Comunidade

O Programa de Educação Ambiental (PEA) da Usina Hidrelétrica 
Machadinho atende os 10 municípios da área de influência da usina. 
As atividades desenvolvidas envolvem agricultores, empreendedores, 
grupos de fomento ao turismo regional, conselheiros municipais, bem 
como a comunidade em geral.

A participação do PEA é realizada através de eventos e ações, 
buscando parcerias com a EMATER, EPAGRI e secretarias de 
Agricultura, Meio Ambiente e Turismo de cada município, além de 
outras entidades. As atividades ocorreram em formato de dias de 
campo, rodas de conversa, oficinas artesanais e visitas técnicas.

O trabalho desenvolvido contempla temas como recuperação e 
conservação das APPs (Áreas de Preservação Permanente); PACUERA: 
possibilidades de uso do reservatório e entorno para atividades turísticas 

e econômicas; plantas medicinais; e produção agroecológica.
As atividades continuam nos próximos meses, com o objetivo 

de informar sobre os seguintes temas: produção agroecológica no 
entorno do reservatório; a pesca como geração de renda para a 
família; a importância da qualidade da água para a produção animal e 
lavoura; uso e preservação do entorno do reservatório (alternativas de 
uso e conservação); e adaptação para enfrentamento das mudanças 
climáticas em zona rural.

Para mais informações sobre a Usina Hidrelétrica Machadinho 
acesse: www.machadinho.com.br ou @consorciomachadinho .

Ana P. Roncaglio Spuldeit / Assessoria de comunicação  
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Coocam Recebe visita de Jovens Empreendedores, representantes de 
cerca de 40 municípios de SC, durante AGO do Cejesc em Campos Novos
 

Nos dias 22 e 23 de agosto, Campos Novos (SC) foi palco da 
Assembleia Geral Ordinária (AGO) do Conselho Estadual de Jovens 
Empreendedores de Santa Catarina (Cejesc). O encontro, organizado 
em Campos Novos, pelo Núcleo de Jovens Empreendedores da 
Associação Comercial de Campos Novos (Acircan), acontece 
bimestralmente em diferentes regiões do estado. Nesta edição o 
evento empresarial, reuniu aproximadamente 200 jovens de cerca 
de 40 municípios. São líderes e empreendedores de diversas áreas, 
compartilhando experiências, discutindo projetos e explorando 
oportunidades de inovação e crescimento.

Um dos momentos mais aguardados do evento foi a visita técnica 
realizada na Cooperativa Agropecuária Camponovense (Coocam). Na 
ocasião, os jovens empreendedores tiveram a oportunidade de conhecer 
de perto o trabalho da cooperativa, que é referência na região em 
práticas de gestão, sustentabilidade e inovação no setor agropecuário. 
Durante a visita, o presidente da Coocam, João Carlos Di Domenico, 
e a gerente administrativa, Kalinka Françoise, compartilharam com os 
visitantes os principais desafios e conquistas da cooperativa ao longo 
dos anos.

João Carlos Di Domenico destacou a importância do cooperativismo 
como modelo de negócios sustentável e eficaz, especialmente em tempos de 
incerteza econômica. Ele também ressaltou o papel da Coocam no desenvolvimento 
socioeconômico das regiões de atuação, contribuindo para a geração de emprego 
e renda para as famílias, além de todo o trabalho e suporte direcionado aos 
produtores e associados, promovendo assim, o crescimento das comunidades. “Nós 
só vamos vencer se nos unirmos, não somente em negócios, mas também em 
ideias”, comentou ele durante a reunião, destacando que a cooperativa atua nesse 
modelo porque acredita na importância da cooperação, do trabalho em equipe e do 
associativismo. “As parcerias nos fortalecem e todos ganham.”

O presidente da Coocam também comentou sobre as burocracias enfrentadas 
no mundo empresarial, seja no campo ou na cidade. Ele aliou as dificuldades com 
trâmites burocráticos com parte da desmotivação de muitos empresários de todas as 
áreas, na hora de colocar prática projetos coletivos. “Podemos quebrar paradigmas 
ou superar dificuldades com normas e leis que incentivem os empreendedores”, 

afirmou.
Kalinka Françoise, por sua vez, compartilhou sua história profissional, desde sua 

formação acadêmica até sua trajetória junto à Coocam. Ela apresentou os trabalhos 
da cooperativa em detalhes, enfatizando a relevância de uma gestão eficiente e 
transparente para o sucesso de uma empresa, além disso, reforçou a importância 
de manter um relacionamento próximo com os cooperados e a comunidade local.

Os jovens empreendedores saíram da visita com uma visão mais ampla sobre 
o impacto positivo que as cooperativas podem ter no desenvolvimento regional e 
na promoção de práticas sustentáveis. A experiência na Coocam serviu como uma 
fonte de inspiração para que eles apliquem os conhecimentos adquiridos em seus 
próprios negócios e projetos.

AGO Campos Novos
De maneira geral, a AGO do Cejesc em Campos Novos reforçou a importância 

do empreendedorismo jovem no estado de Santa Catarina, criando um espaço para 
a troca de ideias, fortalecimento de redes de contato e incentivo à inovação em 
diferentes setores da economia.

Durante a programação, os associados da Coocam e empresários, André 
Debastiani e Eduardo Zortea, participaram de um painel no qual compartilharam suas 
vivências empreendedoras. Falaram ainda sobre a vida empresarial, cooperativismo, 
liderança e desafios.  

A próxima edição do encontro já tem data marcada: dias 24 e 25 de outubro, 
em Joinville, prometendo novas oportunidades de aprendizado e colaboração para 
os jovens líderes catarinenses.

Comunicação Coocam - Gisiane 
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HUST homenageia 
colaboradores pelo tempo 
de serviço prestado 

Referência na Macrorregião de Saúde do Meio-Oeste, 
contemplando 53 municípios e uma população de aproximadamente 
630 mil habitantes, o Hospital Universitário Santa Terezinha 
(HUST) não apenas oferece serviços de excelência, mas também 
é construído diariamente pelas mãos de pessoas comprometidas 
com o bem-estar e a saúde de nossa comunidade. Em um 
carinhoso evento realizado na noite de 22 de agosto, o HUST 
prestou homenagens aos colaboradores que completaram dez, 15, 
20, 25 e 30 anos de serviço, reconhecendo suas trajetórias e a 
relevância de suas contribuições.

O evento, que aconteceu na sede da Aprofuoc, no campus 
1 da Unoesc Joaçaba, marcou uma noite de celebração e 
reconhecimento, na qual cada colaborador homenageado recebeu 
placas comemorativas e presentes. Esses gestos simbolizam não 
apenas o apreço pelos anos de dedicação, mas também o profundo 
respeito por suas contribuições que ajudaram a moldar a história 
do HUST, uma história que, com a colaboração de cada um, já 
perdura há 78 anos.

— Está no DNA do HUST valorizar aqueles que se dedicam 
diariamente ao cuidado das pessoas. Cada colaborador 
homenageado construiu com empenho e carinho a base sólida 
do nosso Hospital, tornando-o um centro de referência em saúde. 
Parabenizo e agradeço a todos por sua dedicação incansável e por 
serem parte essencial da nossa história — expressou com emoção 
a diretora geral do HUST, Lindamir Secchi Gadler, que também foi 
homenageada na ocasião por seus 30 anos de serviços prestados 
à Fundação Universidade do Oeste de Santa Catarina (Funoesc), 
Instituição que mantém o Hospital.

O evento culminou com uma confraternização especial, em que 
todos os presentes participaram de um jantar festivo. Momentos 
de alegria, trocas de histórias e recordações reforçaram o espírito 
de união e gratidão que permeia a equipe do HUST.

— Esta homenagem reflete o compromisso do HUST em 
valorizar seus colaboradores não apenas como profissionais, mas 
como parte integrante de uma grande família que, há décadas, 
dedica-se a cuidar e salvar vidas. Cada ano completado aqui é uma 
história de vida que reverbera em cada atendimento, cada sorriso e 
cada vida impactada pelos nossos serviços. É uma honra caminhar 
ao lado de profissionais tão dedicados — finalizou Lindamir.
     Assessoria de Imprensa Institucional Unoesc 
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Eleições 2024 
O TEMPO jornal de fato traz informação e conhecimento quanto candidatos 
(candidatas) a prefeito (prefeita) e vice-prefeito (vice-prefeita) de Capinzal

O TEMPO jornal de 
fato, a cada eleição procura 
obter informação e levar 
conhecimento, sendo que no 
corrente ano não é diferente.

Como foram requeridos 
os registros de candidatos 
(as), na segunda edição 
continuamos a informar 
quem são eles da chapa 
majoritária de Capinzal, 
sendo quatro opções de 
escolha, sendo acrescentado 
bens de cada um deles. 
São eles (as) por ordem 
alfabética: 

Do Novo 30 – chapa 
pura - para prefeito 
ADEMAR CASAGRANDE 
e vice-prefeita ADRIANA 
GANZALA.

Nome Completo: 
ADEMAR CASAGRANDE; 
Data de Nascimento:  
31/10/1967; Estado 
Civil: Divorciado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Outros; Naturalidade: 
Brasileira;  Nata / SC-Ipira; 
Partido Isolado: NOVO; 
Composição da Coligação: 
Não se aplica e Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76. 

Nome Completo: 
ADRIANA GANZALA; Data 
de Nascimento: 09/10/1977; 
Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Empresário; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal.

A D E M A R 
CASASGRANDE – Total 
de Bens do Candidato 
R$ 2.276.887,90 e 
ADRIANA GANZALA – 
Total de Bens da Candidata 
R$ 50.000,00.

Do PP 55 composição 
da coligação com PSD, 
ambos candidatos do Partido 
Progressista para prefeito 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI e vice-prefeito 
TIAGO DE OLIVEIRA LUZ 
- CAPINZAL MERECE MAIS;

Nome Completo: 
AGUINALDO PEDRO 
PAGGI; Data de 
Nascimento: 05/11/1970; 
Estado Civil: Casado(a); 
Grau de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Engenheiro; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal; 

Coligação: CAPINZAL 
MERECE MAIS; Composição 
da Coligação: PP / PSD e 
Limite Legal de Gastos 1º 
Turno: R$ 159.850,76.

Nome Completo: 
TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ;  Data de Nascimento: 
05/03/1992; Estado 
Civil: Casado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Vereador; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal.

AGUINALDO PEDRO 
PAGGI – Total de Bens da 
Candidata R$ 1.728.001,25 
e TIAGO DE OLIVEIRA 
LUZ – Total de Bens do 
Candidato R$ 64.265,15.

Do PL 22 para 
prefeita NOEMIA 
MARIA BONAMIGO 
PIZZAMIGLIO (Partido 
Liberal) e a vice-prefeita 
KAMILLE SARTORI BEAL 
(MDB – 15) - Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB/CIDADANIA  
- CAPINZAL NÃO PODE 
PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 

CONTINUAR.
Nome Completo: 

NOEMIA MARIA 
B O N A M I G O 
PIZZAMIGLIO; Data de 
Nascimento: 26/05/1953;  
Estado Civil: Casado(a); 
Grau de Instrução: 
Superior Completo; 
Ocupação: Advogado; 
Naturalidade: Brasileira 
Nata / SC-Ouro; Coligação: 
CAPINZAL NÃO PODE 
PARAR! CONHECIMENTO 
E COMPETÊNCIA PARA 
CONTINUAR; Composição 
da Coligação: PL / MDB / 
Federação PSDB CIDADANIA 
(PSDB/CIDADANIA) e Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76.

Nome Completo: 
KAMILLE SARTORI 
BEAL; Data de Nascimento:  
19/02/1975; Estado 
Civil: Casado(a); Grau 
de Instrução: Superior 
Completo; Ocupação: 
Servidor Público Municipal; 
Naturalidade: Brasileira Nata 
/ SC-Capinzal.

N O E M I A 
MARIA BONAMIGO 

PIZZAMIGLIO – Total 
de Bens da Candidata 
R$ 921.931,00 e KAMILLE 
SARTORI BEAL – Total 
de Bens da Candidata 
R$ 147.935,00

Do PT (13) chapa 
pura para prefeito RENATO 
MARCELO MARKUS e vice-
prefeito OLRICH FRISCHE  
(Alemão) - Federação 
BRASIL DA ESPERANÇA - FÉ 
BRASIL (PT/PCdoB/PV).

Nome Completo: 
RENATO MARCELO 
MARKUS; Data de 
Nascimento: 22/06/1977; 
Estado Civil: Solteiro(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-Capinzal; 
Federação: Federação 
BRASIL DA ESPERANÇA - FE 
BRASIL (PT/PC do B/PV); 
Composição da Coligação:  
Não se aplica e  Limite 
Legal de Gastos 1º Turno: 
R$ 159.850,76

Nome Completo: 
OLRICH FRISCHE; Data 
de Nascimento: 31/01/1960; 

Estado Civil: Divorciado(a); 
Grau de Instrução: Ensino 
Médio Completo; Ocupação: 
Agricultor; Naturalidade: 
Brasileira Nata / SC-
Ituporanga e Federação: 
Federação BRASIL DA 
ESPERANÇA - FE BRASIL (PT/
PC do B/PV) e Composição 
da Coligação: Não se aplica.

RENATO MARCELO 
MARKUS – Total de Bens do 
candidato R$ 3.428.500,00 e 
OLRICH FRISCHE – Total 
de Bens do Candidato 
R$ 1.382.860,67.

O TEMPO jornal de fato não 
dando furo de reportagem, 
e sim, levando informação e 
conhecimento conforme é a 
veracidade do ato e do fato, 
sem sonegar informação 
que é de interesse da 
coletividade. 

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Candidatos 
(as) com suas ilustrações, 

estando na ordem alfabética 
para poder dar isonomia 

(igualdade). 
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Prefeitura reinaugura ESF do loteamento mais antigo de Capinzal
Estratégia Saúde da Família do São Luiz moderno, equipado, mobiliado, informatizado, atendimento 
médico, de enfermagem e odontológico 

 
A manhã de terça-feira, 27 de agosto, o prefeito de 

Capinzal (SC), Nilvo Dorini acompanhado do secretário da Saúde, Alessandro Braga 
Ramos, inauguraram a Estética Saúde Familiar (ESF) Unidade São Luiz, o dito Postinho 
de Saúde do loteamento mais antigo da cidade. Segundo Dorini, todo esse planejamento, 
organização, cronograma de trabalho até o ato de entrega da benfeitoria foi possível devido 
a comunidade fazer por merecer tal ação concretizada.  

Com o ato inaugural a Prefeitura retoma os atendimentos no ESF do São Luiz, pois o 
espaço passou por reforma e ampliação, sendo que era de 108m2 para 160m2, o qual esta 
totalmente equipado com mobília, bancos, cadeiras, aparelhos, equipamentos, computadores 
e ar-condicionado. Os investimentos feitos foram mais de R$ 630 mil para atender o São Luiz 
e sua abrangência, ou seja, demais loteamentos. 

O que era o postinho e a realidade atual melhorou consideravelmente, com atendimento 
médico, de enfermagem, odontológico e outros mais, inclusive, o bem-estar dos usuários e 
funcionários está de qualidade comprovada. 

A retrospectiva do Postinho do São Luiz, foi fechado  em 08 de maio de 2019, pois tinha 
sido interditado pela Vigilância Sanitária Regional de Joaçaba, através de auto de infração, 
devido denuncia em 2018 de mofo, estrutura e materiais. Foram cinco anos sem os 
serviços, agora o atendimento foi aperfeiçoado, sendo que as condições de trabalho e de 
satisfação dos usuários melhorou e muito, demonstrando que valeu apena esperar.  

Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Momento do ato inaugural e da expectativa para que esse dia chegasse. 
Valeu apena esperar e agora usufruir dos serviços públicos. 
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Poder Legislativo de Capinzal

Leitura e aprovação de substitutivo projeto lei e moção de 
apelo, sugestões de indicações 

A Pauta da 26ª Sessão Plenária Ordinária de Capinzal (SC), realizada 
na Câmara de Vereadores Prefeito Irineu José Maestri e no plenário Edgar 
Lancini, foi presidida por Jairo Luiz Hoffmann, realizada na segunda-feira, 26 
de agosto.

A Ata da 25ª Sessão Plenária Ordinária de 19 de agosto de 2024, a 
qual não foi lida, mas todos os parlamentares tinham conhecimento de seu 
descrito, então foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade 
e assinada. 

Também foram feitas as leituras das correspondências expedidas e 
recebidas. 

ORDEM DO DIA:
- Substitutivo ao Projeto de Lei nº0012, de 12 de julho de 2024, do 

Poder Executivoque autoriza a abertura de crédito adicional suplementar no 
valor de R$ 465.280,87, no orçamento vigente.  Aprovado por unanimidade. 

- Projeto de Lei nº0018, de 09 de Agosto de 2024, autoriza a abertura 
de crédito adicional suplementar no valor de R$ 2.218.000,00, no orçamento 
vigente. Aprovado por unanimidade.

- Moção Apelo nº25/2024 , de Rafael Edgar Tonial a o 
Executivo Municipal, na pessoa do Prefeito e da Secretaria Municipal de 
Saúde, para que seja dado caráter de urgência na solução das pendências 
relacionadas à realização de exames, cirurgias e demais consultas médicas 
no município.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES:
- Indicação  nº207/2024, de Rafael Edgar Tonial ao Poder 

Executivo Municipal e a Secretaria de Saúde, solicitando que sejam ampliadas 
e disponibilizadas as autorizações para fisioterapia também no posto de 
saúde central.

- Indicação nº208/2024, de Enio José Paggi para que seja realizada 
melhorias na Rua Domingos Omizollo, no loteamento São Luiz, reforma nas 
calçadas, limpeza geral e instalação de lixeiras.

- Indicação nº 209/2024, de Dalva Luiza Dalcortivo s o l i c i t a n d o 

a revitalização da escadaria localizada na Rua Rosa Ferro e providências 
quanto aos fios caídos do poste situado na esquina das ruas Rosa Ferro e 
Leonardo Spadine.

- Indicação nº210/2024, de Enio José Paggi sugerindo que seja 
realizada a pavimentação em concreto armado na Rua Adelmo Biavatti,  
esquina com as Ruas Aleixo Suzin e  José Leonardo dos Santos.

- Indicação nº211/2024, Dalva Luiza Dalcortivo para ser instalado lixeiras 
nas ruas Domingos Omizzolo e Agenor Trancoso, com a colocação de uma 
lixeira a cada duas casas.

- Indicação nº 212/2024, de Valmor de Vargas  que solicita a 
instalação de redutores de velocidade na Avenida Cipriano Rodrigues de 
Almeida Sobrinho e na Rua Leonildo Bortoli, próximo ao Mercado Entre 
Amigos, no Loteamento Parizzotto.

nas considerações finais o tempo de 72 minutos de exclusividade a Palavra 
Livre, ocasião que dos quatro vereadores da situação do Governo Municipal, 
três se ausentaram, já da considerada oposição os cinco permaneceram, 
sendo que todos se inscreveram e usaram do tempo para falar dos mais 
diversos assuntos, porém, não estamos registrando as manifestações devido 
certa rivalidade política. 

Ao encerrar a reunião, o Presidente convocou os demais Vereadores 
para a Sessão Ordinária, no dia 02 de setembro de 2024, às 18h30min, a 
qual será aberta (aberta) ao público, mesmo sendo público e notória não 
será transmitida ao vivo pela internet devido a legislação eleitoral que não 
permite órgão público manterem seus sites e ferramentas de interação social 
para estes fins.

                  
Aldo Azevedo / jornalista 

Foto legenda: Na casa dos representantes do povo, vereadores no 
momento da realização da sessão plenária ordinária. 

Impulsiona SC: Empresas catarinenses 
têm oportunidade de acessar R$ 10,2 
milhões em financiamento 
 

Empresas catarinenses de base tecnológica que buscam inovar 
têm até o dia 12 de setembro para se inscrever no edital Impulsiona 
SC lançado pela Fapesc – Fundação de Amparo à Pesquisa e Inovação 
de Santa Catarina. A chamada pública 50/2024 dispõe de um valor 
global de R$ 10,2 milhões, e é voltado a micro, pequenas e médias 
empresas que tenham registrado receita bruta de até R$ 16 milhões 
entre janeiro e dezembro de 2023.

“Queremos acelerar a transformação tecnológica nas empresas 
catarinenses, ajudando-as a se destacar no mercado nacional. A 
iniciativa visa o desenvolvimento de novos produtos, processos ou 
serviços inovadores, especialmente nas áreas de Agro 4.0, Indústria 
4.0, Saúde 4.0, Tecnologia da Informação e Comunicações, Educação 
e Resíduos Sólidos”, explica Fábio Wagner Pinto, presidente da Fapesc.

As empresas contempladas terão que oferecer uma contrapartida 
proporcional à sua receita operacional bruta, mas em troca, poderão 
contar com o apoio financeiro necessário para alavancar suas ideias 
inovadoras e contribuir para a transformação dos setores econômicos 
catarinenses.

Para mais informações, acesse o edital completo no site da Fapesc 

e envie sua proposta por meio do Sistema SIGFapesc.
Fundação de Amparo à Pesquisa e Inovação do Estado de 

Santa Catarina (Fapesc) 
Gizely Campos / gizely.campos@fapesc.sc.gov.br
Telefone: (48) 99951-0507 
Acesse o edital completo:
Edital de Chamada Pública FAPESC nº 50/2024 Impulsiona SC - 
Fapesc
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No Santa Catarina Day, em Brasília, governador destaca importância 
da logística na economia e reforça ações para melhorias no setor

O governador Jorginho Mello participou nesta terça-feira, 27, em Brasília, 
do “Santa Catarina Day”. O evento, promovido pela Frente Parlamentar Mista de 
Portos e Aeroportos (FPPA) e o IBI (Instituto Brasileiro de Infraestrutura), reuniu 
especialistas e autoridades para discutir os desafios e avanços na infraestrutura de 
transportes.

Jorginho Mello enfatizou a importância estratégica da logística para o 
desenvolvimento econômico do estado e do país. “Seja na produção de aves, 
suínos, motores elétricos, madeira, entre outros itens na pauta de exportação, a 
organização logística é fundamental para alavancar a produção, gerar emprego e 
renda. Só em 2023, Santa Catarina registrou exportações que somaram 11,6 bilhões 
de dólares”, disse ele.

O governador ressaltou ainda a relevância da Infraestrutura de transportes para 
impulsionar a competitividade catarinense e destacou que Santa Catarina é o único 
estado brasileiro a contar com uma Secretaria de Portos, Aeroportos e Ferrovias 
(SPAF), o que demonstra o compromisso da gestão estadual com a eficiência e a 
excelência no setor. “É improvável ter um desenvolvimento econômico se o Estado 
não oferecer ferramentas de eficiência logística, ela é determinante para todas as 
atividades econômicas”, acrescentou.

Na ocasião, o governador assinou a autorização para a abertura de licitação de 
projeto para a reestruturação do canal de acesso ao Porto de Laguna; assinou ainda 
um PELT (Plano Estadual de Logística e Transporte) com a União; e homologação de 
licitação da atualização do projeto de dragagem a montante de Itajaí.

Durante o evento, foi aberto um espaço de diálogo e troca de experiências 
entre os participantes, que debateram temas do setor, além de fortalecer parcerias 
e colaborações em prol do contínuo aprimoramento das políticas de transporte e 
logística no Brasil.

A Secretaria de Articulação Nacional de Santa Catarina foi fundamental para 
propiciar a participação do governador e de outros agentes do Governo catarinense 
no evento. “Estamos negociando o evento há pelo menos 5 meses juntamente com 
o IBI e a FPPA. Nós, por meio da secretária Vânia Franco, que apresentamos essa 
possibilidade e o governador abraçou a ideia, já que sabe a importância do setor 
para a nossa economia”, afirmou a secretária Lourdes Martini, que está à frente da 
SAN, enquanto a secretária Vânia Franco está em missão oficial internacional.

Assinatura do PELT
O contrato do Plano Estadual de Logística e Transporte de Santa Catarina, PELT/

SC, entre a SC Participações e Parcerias S.A. (SCPar) e a INFRA S.A. (vinculada ao 

Ministério dos Transportes), que prestará consultoria técnica para elaboração do 
plano, foi formalizado pelo governador Jorginho Mello durante a realização do Santa 
Catarina Day.

A INFRA S.A. terá 18 meses para preparar e concluir o trabalho. Os estudos 
envolverão processos de análise criteriosa, diagnóstico preciso e planejamento 
estratégico, com foco na logística empresarial, em infraestrutura e facilitação 
do comércio. Esta análise da situação atual permitirá ao estado o planejamento 
futuro de investimentos em todos os modais de transporte com ênfase para cargas 
destinadas e provenientes do comércio exterior.

O contrato tem o valor de R$ 4.257.295,04 e os recursos serão repassados pela 
SC Participações e Parcerias S.A. provenientes de dividendos recebidos do Porto de 
Imbituba.

“Ter um PELT atualizado é fundamental para o planejamento das ações do 
governo e temos buscado agir dessa forma, pensando nos próximos anos. Esta 
demanda, inclusive, foi sugerida dentro do Grupo de Trabalho (GT) das Ferrovias, 
que foi instituído pela SPAF para planejar e discutir este modal e como o PELT 
envolve todos os modais, levamos esta proposta adiante”, completa o secretário de 
Portos, Aeroportos e Ferrovias (SPAF), Ivan Amaral.

Participaram do evento ainda outras autoridades como o presidente da FPPA, o 
deputado federal de São Paulo, Paulo Alexandre Barbosa, o presidente do IBI Mário 
Povia (ex secretário de portos e ex diretor geral da ANTAQ), o presidente da SCPar 
Renato Lacerda, o secretário de Comunicação João Paulo Gomes Vieira, e o senador 
Beto Martins.

Fotos de Eduardo Valente / Secom

Desperdício alimentar X Mudanças climáticas 
Você sabia que o desperdício alimentar está entre os grandes 

vilões do meio ambiente? 
Isso mesmo! Quando descartamos alimentos, não estamos apenas 

jogando fora nutrientes. 
Também estamos contribuindo para o aumento das emissões de gases 

de efeito estufa, que aceleram as mudanças climáticas.
A boa notícia é que temos nas mãos a chave para reverter esse cenário, 

repensando o nosso consumo. 
Comprar com consciência e armazenar adequadamente são os primeiros 

passos na direção da redução e está ao alcance de todas as pessoas. 
Cada pequeno gesto faz a diferença na construção de um mundo mais 

sustentável.  
Descrição da imagem: Carrossel com cinco artes com fundo vermelho 

e bege, selo do Ecco Mais Alimentos, Menos Desperdício, logo do Instituto 
BRF, imagens relacionadas ao tema de como o desperdício alimentar 
está conectado com as mudanças climáticas. Os textos na íntegra estão 
disponíveis no campo alternativo.

 
#AlimentoQueTransforma #ReduçãoDoDesperdício 
#CombateAoDesperdício #DesperdícioDeAlimentos #InstitutoBRF #ibrf
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ALESC PROMOVE 
SESSÃO EM ALUSÃO 
AO DIA ESTADUAL DE 
COMBATE À CORRUPÇÃO

Nesta terça-feira, 27 de agosto, a 
Assembleia Legislativa de Santa Catarina 
(Alesc) realizou Sessão Especial em alusão 
ao Dia Estadual de Combate à Corrupção, 
recentemente instituído pela Lei nº 19.050, 
de 20 de agosto de 2024. Presidida pelo 
deputado estadual Mário Motta (PSD), a 
solenidade, que marca a primeira celebração 
oficial da data, conta com o apoio do Programa 
Educando Cidadãos e reflete o compromisso 
do Estado com a promoção da transparência 
e da integridade no setor público.

O Programa Educando Cidadãos, inspirado 
na campanha “O que você tem a ver com 
a corrupção?” idealizada pelo promotor de 
justiça Affonso Ghizzo Neto, é uma iniciativa 
de governança compartilhada entre as 
principais entidades de Santa Catarina. O 
programa busca disseminar uma cultura 
coletiva de cooperação social no sistema 
educacional, incentivando cada indivíduo a 
assumir papel de liderança e participação 
ativa no combate à corrupção.

A nova lei, sancionada pelo governador 
Jorginho Mello e publicada no Diário Oficial 
do Estado no dia 26 de agosto, altera o 
Anexo Único da Lei nº 18.531, de 2022, 
consolidando a inclusão do Dia Estadual de 
Combate à Corrupção no Calendário Oficial do 
Estado. Além de instituir o dia 27 de agosto 
como oficial, a legislação também transfere a 
Semana Estadual de Combate à Corrupção, 
anteriormente realizada em julho, para o 
período que compreende a nova data.

Durante a Semana Estadual de Combate 
à Corrupção, as instituições públicas, 
em parceria com organizações privadas, 
promoverão uma série de atividades, palestras 
e debates voltados ao enfrentamento da 
corrupção. Entre os objetivos específicos da 
Semana estão a recuperação da credibilidade 
das instituições públicas, o incentivo à 
proposição de normas contra a corrupção, a 
disseminação de informações sobre o papel 
do cidadão no combate diário à corrupção, 
e a apresentação de medidas práticas para 
combater ações corruptas.

A nova legislação também enfatiza a importância do 
envolvimento das comunidades escolares da rede pública 
estadual na luta contra a corrupção, propondo mobilizações e 
atividades que fomentem a cidadania e a interação política entre 
instituições públicas e privadas.

“O evento na Alesc reflete o esforço conjunto do poder público 
e da sociedade civil em consolidar uma cultura de transparência 
e ética em Santa Catarina, promovendo a conscientização sobre 
a importância do combate à corrupção em todos os níveis”, 
destacou o deputado Mário Motta.

Fotos: Rodolfo Espínola/Agência AL.
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Sicoob e Sebrae se unem para impulsionar 

a economia local em todo o Brasil 

Agosto de 2024 – O Sicoob, instituição 
financeira com mais de 8 milhões de cooperados, 
e o Serviço Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) firmaram uma parceria 
inédita para valorizar produtos locais e regionais, 
destacando o trabalho dos empreendedores em 
todo o Brasil. A ideia é promover as Indicações 
Geográficas (IG), um mecanismo que reconhece 
e protege produtos cuja origem geográfica lhes 
confere características e qualidades únicas. O 
objetivo é unir esforços para auxiliar, com apoio 
financeiro e capacitação, os produtores à frente 
desses negócios, que movimentam a economia 
local e ajudam a preservar tradições culturais. 
As IGs de café e vinho serão as primeiras a se 
beneficiarem por meio da parceria.

De acordo com o Miguel Oliveira, presidente do 
Conselho de Administração do Sicoob, a iniciativa 
está alinhada com o objetivo de promover a 
prosperidade local, estimulando o crescimento 
de empregos e a geração de renda em pequenas 
propriedades. Além disso, visa contribuir para a 
redução do fluxo migratório para grandes centros 
urbanos, fortalecendo as economias regionais. A 
parceria foi firmada nesta quinta-feira (8), durante 
o 15º Congresso Nacional do Cooperativismo de 
Crédito (Concred), em Belo Horizonte.

“O Sicoob, por meio das suas cooperativas, 
fornecerá apoio financeiro para que as associações, 
que representam os interesses dos produtores, 
possam se desenvolver continuamente. Estamos 
realizando um mapeamento detalhado para 
identificar as nossas cooperativas presentes 

nas mesmas áreas compreendidas pelas IGs, 
e que possam apoiar as associações em suas 
necessidades específicas, garantindo prosperidade 
na região”, diz Oliveira.

Ênio Meinen, diretor de Coordenação Sistêmica, 
Sustentabilidade e Relações Institucionais do 
Sicoob, destaca que a parceria com o Sebrae, para 
impulsionar as Indicações Geográficas, representa 
um marco importante. “Essa iniciativa visa não só 
a estimular o crescimento econômico do lugar, 
mas também promover a valorização dos produtos 
regionais, fortalecer a identidade local e contribuir 
para a construção de um futuro mais sustentável 
e equitativo. Essa sinergia entre o conhecimento 
do Sebrae e a força do cooperativismo financeiro, 
aliados à atuação das entidades associativas que 
congregam os produtores, representa mais um 
passo significativo para a transformação positiva 
dos territórios”, aponta o diretor.

Bruno Quick, diretor técnico do Sebrae, 
destaca que a parceria ampliará as ações 
conjuntas com o Sicoob para o desenvolvimento 
regional. “O Sicoob é o maior operador do Fundo 
de Aval da Micro e Pequena Empresa, o Fampe, 
no cooperativismo de crédito, com R$ 1,9 bi de 
garantias em R$ 2,5 bi de operações de crédito”, 
enfatiza. Ele ressalta ainda a capilaridade do 
Sebrae como um ativo que vai ajudar na execução 
da nova parceria. “Hoje o Sistema Sebrae atua 
com mais de 2.500 municípios só no programa 
Cidade Empreendedora”, ressalta.

Para Hulda Giesbrecht, coordenadora de 
Negócios Portadores de Futuro do Sebrae, a 

aliança entre o Sebrae e Sicoob, com o objetivo 
de fomentar as

Indicações Geográficas, tem o potencial de 
transformar os territórios, por meio da ampliação 
da inserção de produtores na IG e da geração 
de renda. “O Sicoob e o Sebrae terão uma 
atuação integrada para viabilizar o aporte de 
recursos, capacitação técnica e gestão para que 
as IGs possam cumprir o seu papel, dinamizar a 
economia local e gerar prosperidade”, explica a 
coordenadora do Sebrae.

Na fase inicial da parceria, empreendedores 
dos setores de café e vinho serão os primeiros 
beneficiados. Mais de 470 municípios brasileiros e 
mais de 95 mil produtores terão a oportunidade 
de ser impactados positivamente pela iniciativa. 
Atualmente, há 116 Indicações Geográficas 
brasileiras reconhecidas pelo Instituto Nacional da 
Propriedade Industrial (INPI).

Selo de qualidade
O registro de uma Indicação Geográfica (IG) 

é um certificado que garante a origem geográfica 
de um produto ou serviço, atestando suas 
características únicas e especiais, diretamente 
ligadas ao local de sua produção. Ao vincular um 
produto a um determinado território, a IG confere 
a ele uma reputação e um valor agregado, 
diferenciando-o dos demais no mercado e 
protegendo sua identidade.

Parceria inédita entre as instituições promove 
Indicações Geográficas e valorização de produtos 

regionais
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VOLTANDO NO TEMPO
1989 – 2024 – são 35 anos de trabalho prestado. 

Livro Panorama Histórico do Município de 
Capinzal (SC), 1908 a 1965, de autoria do escritor 
Paulo Eliseu Santos. 

Dos Atos Políticos 

TERCEIRO CAPÍTULO - Poder Executivo 
(1950/1965)

Em fevereiro de 1949, o Governo do Estado de 
Santa Catarina nomeia Antônio de Pádua Pereira para 
ocupar o cargo de Prefeito Provisório, que administraria 
o novo município de 17 de fevereiro de 1949 a 3 de 
outubro de 1949. No dia 14 de setembro, houve eleição 
para prefeito, que sufragou o nome de Silvio Santos. A 
posse no cargo de Executivo Municipal foi no dia 3 de 
outubro de 1949, com o mandato até 30 de setembro 
de 1954.

A administração do prefeito Silvio Santos 
transcorreu normalmente e, dela, registramos as 
seguintes leis:

 • Lei n. 9, criando o quadro único dos servidores 
do município. Lei n. 52, criando a Biblioteca Pública. 

• Lein. 120, autorizando aquisição de terreno para 
construção do posto agropecuário.

A segunda eleição para escolha de Prefeito foi no 
dia 14 de setembro de 1954, conforme nos dá ciência 
o Tribunal Regional Eleitoral Apresentaram-se nesse 
pleito dois candidatos: Edgar Lancini pela coligação 
PSD/ PTB/PSP e Horácio Heitor Breda pela UDN.

Mediante o resultado, foi eleito Horácio Heitor 
Breda, que tomou posse no cargo no dia 1 de outubro 
de 1954; tornando-se, assim, o segundo prefeito eleito 
de Capinzal, Do periodo em que esteve administrando 
o município, foram selecionadas as seguintes leis:

 . Lei n. 216, criando fundos para a pavimentação 
da Rua XV de novembro. 

. Lei n. 243, criando distrito de Lacerdópolis. 

. Lei n. 296, autorizando doação de terras ao 
Governo do Estado para a construção do posto florestal.

O tempo foi passando e chegou o dia 30 de agosto 
de 1959, dia de eleição municipal, determinado pelo 
Tribunal Regional Eleitoral de Santa Catarina. 

Pela UDN, o candidato foi Luis Gonzaga Bonissoni. 
Interessante registrar que, na convenção partidária que 
indicou o nome do candidato Bonissoni, houve desfile 
de “cavalarianos”, os quais percorreram a Rua XV de 
Novembro, acenando para os transeuntes e gritando 
“Bonissoni, Bonissoni?. 

Prosseguiram cavalgando até chegar ao distrito 
de Ouro, onde morava o candidato Luis Gonzaga 
Bonissoni, que foi recepciona do por grande queima de 
fogos de artifícios.

A convenção da coligação PSD/PTB/PSP escolheu 
o nome de Silvio Santos para concorrer ao cargo de 
prefeito. 

Após a escolha do candidato da coligação PSD/
PTB/PSP, o candidato escolhido, Silvio Santos e os 
participantes da convenção realizaram carreata pelas 
principais ruas da cidade, com queima de fogos de 
artifícios.

Findas essas manifestações, é iniciada a campanha 
política e, à medida que a eleição se aproximava, os 
ânimos se exaltavam na busca pelo voto. 

Assim, no dia 30 de agosto, os eleitores do 
município vão às urnas; há muita expectativa a respeito 
de quem seria o candidato vitorioso.

São abertas as primeiras urnas, todas da sede do 
município, e essas dão vantagens ao candidato Silvio 
Santos. Terminada a apuração da sede do município, 
inicia agora a contagem de votos do distrito de Ouro, 
no qual o candidato Luis Gonzaga Bonissoni obtém uma 
expressiva votação e a diferença começa a diminuir. 

Entretanto, surpreendentemente, o candidato 
Silvio Santos ganha em algumas localidades do interior 
do distrito de Ouro e aumenta a diferença. 

Chega a vez de contar os votos do distrito de 
Lacerdópolis, que era o reduto eleitoral da UDN, e, 
nesse distrito, foi expressiva a vitória do candidato 
udenista Luís Gonzaga Bonissoni.

Com a eleição ainda indefinida, começa a contagem 
de votos no reduto do PSD/PTB. principiando com 
a localidade denominada de Avaí, onde o candidato 
Silvio Santos ganha com facilidade. 

A eleição ficou definida quando foram abertas as 
urnas das localidades de Lindemberg e de Alto Alegre, 
nas quais o candidato Silvio Santos ganha por uma 
diferença de 189 votos, que, somada com a diferença 
alcançada em outros locais, garante a ele a vitória. 
Silvio obteve 333 votos a mais do candidato Bonissoni. 

Do segundo mandato do prefeito Silvio Santos, 
ficam anotadas as seguintes leis:

Lei n. 377, autorizando Executivo a comprar 

terreno para a construção da Prefeitura. 
• Lei n. 410, autorizando o Executivo a firmar 

convênio com o Governo do Estado para a construção 
da delegacia de Polícia. 

• Lei n. 419, autorizando o Executivo a firmar 
convênio com o Governo do Estado para a construção 
do Fórum. 

• Lei n. 420, autorizando o Executivo a firmar 
convênio com o Governo do Estado para a construção 
da Casa Rural.

 Em razão da reforma política de 1964, houve uma 
mudança para as eleições gerais. Por esse motivo, 
assomado com o término do mandato do prefeito Silvo 
Santos, ocorreu em Capinzal a escolha indireta para 
prefeito por um período tampão. A data escolhida foi 
o dia 29 de setembro de 1964 e teve como local a 
dependência da Parte térrea do prédio onde a empresa 
Santos Almeida S/A Indústria e Exportação mantinha a 
sua matriz, na Rua Nereu Ramos, centro de Capinzal.

Apresentaram-se dois candidatos: Constantino 
Tchernisk Mência e Lourenço Antônio Brancher. 

A sessão extraordinária da Câmara Municipal foi 
presidida pelo vereador Nízio Bareta. 

Face ao resultado de empate na votação, o 
presidente da sessão, com voto minerva, de- clara 
eleito Constantino Tchernisk Mência.

Próximo: Poder Legislativo

ATENÇÃO - Deixe registrado o passado nas 
páginas de O TEMPO jornal de fato, o que poderá ser 
visto também na posteridade, para tanto, mande foto 
e as informações. Aldo Azevedo / jornalista

É BOM SABER...
O maior desafio

  
Cada um de nós tem desafios diferentes. A vida é feita de desafios diários.
Para quem não dispõe de movimentos nas pernas, transportar-se da cama para a cadeira de rodas, a cada 

manhã, é um desafio.
Para quem sofreu um acidente e está reaprendendo a andar, o desafio está em apoiar-se nas barras, na 

sala de reabilitação, e tentar mover um pé, depois o outro.
Para quem perdeu a visão, o grande desafio é adaptar-se à nova realidade, aprendendo a ouvir, a tatear, 

a movimentar-se entre os obstáculos sem esbarrar. É aprender um novo alfabeto, é ler com os dedos, é adquirir 
nova independência de movimentos e ação.

Para o analfabeto adulto, o maior desafio é dominar aqueles sinais que significam letras, que colocados uns 
ao lado dos outros formam palavras, que formam frases.

É conseguir tomar o lápis e escrever o próprio nome, em letras de forma. É conseguir ler o letreiro do 
ônibus, identificando aquele que deverá utilizar para chegar ao seu lar.

Cada qual, dentro de sua realidade, de sua vivência, apontará o que lhe constitui o maior desafio: dominar 
a técnica da pintura, da escultura, da música, da dança.

Ser um ás no esporte. Ser o primeiro da classe. Passar no vestibular. Ser aprovado no concurso que lhe 
garantirá um emprego. Ser aceito pela sociedade. Ser amado.

Para vencer um desafio é preciso ter disciplina, ser persistente, ser diplomático, saber perdoar-se e perdoar 
aos outros.

É ser otimista quando os demais estão pessimistas. Ser realista quando os demais estão com os pensamentos 
na lua. É saber sonhar e ir em frente.

É persistir, mesmo quando ninguém consiga nos imaginar como um prêmio Nobel de Química, um pai de 
família, um professor, prefeito ou programador.

Acima de tudo, o maior desafio para deficientes, negros e brancos, japoneses e americanos, brasileiros e 
argentinos, para todo ser humano, é fazer.

Fazer o que promete. Dar o primeiro passo, o segundo e o terceiro. Ir em frente.
Com que frequência se escutam pessoas dizendo que vão fazer regime, que vão estudar mais, que vão 

fazer exercício todo dia, que vão ler mais, que vão assistir menos televisão, que vão...
Falar, reclamar ou criticar são os passatempos mais populares do mundo, perdendo só, talvez, para o 

passatempo de culpar os outros pelo que lhe acontece.
Então, o maior desafio é fazer. E não adianta você dizer que não deu certo o que pretendia porque é cego, 

ou porque é negro, ou porque é amarelo, ou porque você é brasileiro.
Ou porque mora numa casa amarela. Ou porque não teve tempo.
Aprenda com seus erros. Quando algo não der certo, você pode tentar de maneira diferente. Agora você 

já sabe que daquele jeito não dá.
Você pode treinar mais. Você pode conseguir ajuda, pode estudar mais, pode se inspirar com sábios 

amigos. Ou com amigos dos seus amigos.
Pode tentar novas ideias. Pode dividir seu objetivo em várias etapas e tentar uma de cada vez, em vez de 

tentar tudo de uma vez só.
Você pode fazer o que quiser. Só não pode é sentir pena de si mesmo. Você não pode desistir de seus 

sonhos.
*   *   *

Problemas são desafios. Dificuldades são testes de promoção espiritual.
Insucesso é ocorrência perfeitamente natural, que acontece a toda e qualquer criatura.
Indispensável manter o bom ânimo em qualquer lugar e posição.
O pior que pode acontecer a alguém é se entregar ao desânimo, apagando a chama íntima da fé 

e caminhar em plena escuridão.
Assim, confia em Deus, e, com coragem, prossegue de espírito tranquilo.

  Redação do Momento Espírita, a partir de carta assinada por 
 Fernando Botelho e endereçada a um cego, de nome Juliano, 

residente em Curitiba, e do cap. 9 da obra Convites da Vida, 
 psicografia de Divaldo Pereira Franco, pelo Espírito Joanna deÂngelis, 

ed. LEAL Disponível no CD Momento Espírita, coletânea v. 8/9, ed. FEP. 
Em 25.4.2024

Dúvidas /ou sugestões, fale conosco: (49)99936-2575, ou   hpaim@outlook.com.br 




